

Séminaire ODR

Vendredi 22 Novembre 2013
ODR Centre Toulouse Midi-Pyrénées
Salle 105 (SDAR)

10h30- 11h30 : Allaire Gilles (ODR), Cahuzac Eric (ODR), Maigné Elise (ODR), Poméon Thomas (ODR), Simioni Michel (GREMAQ-INRA).

« Réflexion à partir d'une analyse spatiale sur les politiques de soutien et la diffusion de l'agriculture biologique ».

L'objectif est d'apporter des éléments de réflexion sur l'analyse des freins et des leviers au développement de l'AB. Les freins sont ici abordés sous la forme de trois risques (agronomiques, économiques et moraux) qui réduisent la propension des individus à se convertir à l'AB. Les travaux s'appuient sur des bases de données nationales des exploitations certifiées en 2010 et des bénéficiaires des aides à la conversion à l'AB entre 1993 et 2010. Ces données apportent une vision originale par leur exhaustivité et la mobilisation de différentes échelles spatiales et temporelles. Un ensemble d'outils d'analyse spatiale exploratoire et économétriques est mobilisé. Les principaux résultats concernent la caractérisation de l'hétérogénéité spatiale de l'AB, la relation entre diffusion de l'AB et accès aux marchés, les caractéristiques des territoires (au niveau économique, agricole, environnemental, etc.) influençant leur propension à abriter des exploitations en AB. Ils fournissent une base de discussions des implications des politiques publiques visant à lever les freins et stimuler le développement de l'AB sur l'ensemble des territoires, selon les objectifs fixés au niveau national.
<https://odr.supagro.inra.fr/>

11h30-12h30 : Eve Fouilleux (CEPEL - Université de Montpellier 1, MOISA – CIRAD)

« Standards volontaires en tensions. IFOAM et la place de l'agriculture biologique dans les débats internationaux autour de l'agriculture durable. »

Ce séminaire de travail présentera les premiers résultats d'une enquête portant sur la place de l'agriculture biologique dans les débats sur l'agriculture « durable » sur la scène internationale. A partir de matériaux empiriques collectés ces trois dernières années dans le cadre d'un projet ANR, j'analyserai les tentatives d'IFOAM (International federation of organic agriculture movements) pour développer une stratégie et un discours sur la « durabilité » de l'AB. Il s'agira de comprendre les difficultés auxquelles cette organisation est confrontée, dans un contexte où les standards dits « d'agriculture durable » se multiplient (rainforest alliance, utz certified ou encore les tables-rondes de matières premières durables par exemple, souvent qualifiés de 'greenwashing' par leurs détracteurs). Ces standards ont acquis ces dernières années une force de frappe très importante auprès des organisations internationales (FAO, Banque Mondiale, IFC) et autres bailleurs de fonds (multi et bilatéraux) derrière la bannière de l'organisation ISEAL (International Social and Environmental Accreditation and Labelling) Alliance, et ils n'hésitent pas à dénoncer l'AB biologique comme n'étant pas assez durable.

Contact : Sylvette Monier Sylvette.Monier@toulouse.inra.fr